
Primer Coogmo Panamericano de Carreteras cele�rado en Buelos lire s

(Continuacion)

15.1 0 horas.

Reunidos en la sala de sesiones de la comision los senores delegados T. H. Mac

Donald, Guillermo Illanes B., Carlos Alliende A., Juan A. Cardone, Luis R. Garcia,
Juan A. Briana, Jacinto �stel!anos Palomo, Frank Page, Alejandro Bibo!ini,
Luis Mendoza, Jose N. Charpin, Sebastian Ospina.

Dice e1 senor Presidenie Illanes.-ContinUa la sesion, suspendida esta manana,

y la discusion del articulo octavo, que habia quedado pendiente.
Senor Briano.-Sin pretender que se revea la resoluciOn anterior, me voy a

perruitir proponer una modificaci6n en la primera parte del articulo 8.' que vamos

a contiriuar discutiendo, Dina asi el articulo: -Siempre que las condiciones topo

graficas, de la naturaleza del trafico y la clase de caminos 10 permitan, podran adop
tarse como maximas las siguientes pendientes: 4,6 y 870>. Esto seria para tener en

cuenta la situaci6n de aquellos proses en que los carninos deben tener forzosamente

ia pendiente maxima. En esta forma quedarta como una recomendacion, dejando la

posibilidad de que se adopten mayores en el case en que fuera necesario, siempre
que 10 exija la clase de trafico, la region y las condiciones econ6micas del camino

mismo. Despues vendria este otro incise, en que se hace notar que estas pendientes
Sf: adoptaran asi, siempre que no fuera en trechos muy largos 0 coincidiendo con una

curva muy pequefia, Pero esto creo que no vale la pena de establecerlo.

Senor Presidente Illanes.-No ha tornado entonces en cuenta las condiciones

economicas, los recursos disponibles que se pueden aplicar al camino. Su trazado

puede depender de la escasez de recursos.

Senor Brt"ano.-Si hay escasez d� recursos, entonces se harlan carninos de un

orden mayor. AI decir clase de camino me refiero a su categoria, Debe responder
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tambien al tipo de trafico, porque tratandose de trafico ligero, 10 tratariamos de

distinta manera.

Senor Garcia Luis>-Tal vez haciendole un agregado quedarta como estaba,

Seiun Ospillo.-En las regiones eseneialmente accidentadas, donde se trata

de veneer elevaciones considerables, es donde hay que tener en cuenta la pendiente
maxima.

Sci/or Briano,-Habr!8. que generalizar mas ese prop6sito. Habria que haccr

de manera que aun aquellos que no esten en regiones esencialmente montafiosas

pudieran valerse de este rccurso.

Senor Presidente Illanes.-Que, le pareee al senor relator que pusierarnos como

redacci6n 1a siguiente: "En las regiones de montana se podra adoptar una pendiente
mayor debidamente justificada, es decir, estableciendo en cada casa una justificacion.

Senor Bria1'lo.-Eso es aplicable a todos los casos, y esta dentro de mi concepto;

pero convendria no ponerlo en esa Iorma tan rigurosa. Cuando se habla de una re

region montafiosa, ya se sabe que 10 es, sin necesidad de decir que es excesiva.

Seiiot Presidente Illanes.s=Sc va a votar el incise en la forma propuesta: «En

regiones montafiosas se podra adoptar un limite mayor para la pendiente, debida

mente justificado-. Esto formaria parte del articulo en un inciso.

.... =-Aprobado.
Sin observacicn, se aprueb i el art 9°

- Se lee el articulo 10.

Seiior Briano=sSccr« este tambien tengo una pequefia modificacion, Dice que

<se reccmienda enlazar los cambios de gradientes por medio de curvas verticales y

parabolicas que tendran los desarrollos minimos siguientes-: Yo creo que este articu

lo es demasiado minucioso. Se trata de una cosa muy importante, porque hay que
ver una identincacion de horizontes y romper can un enlace vertical, para darse

cuenta de la diferencia. Gana en estetica, en comodidad y seguridad. Es prcferible
de todo pun to de vista, pero desearia que no se le diera tanta importancia como pa

ra dar estas cifras. Creo que basta para enunciar el proposito: «Se recomienda en

lazar 10s cambios de gradientes 0 de declives por medio de curvas verticales y para

bolicas».

Se/ioT Gardone.-Hay que establecer la mayor visibuidad para evitar el peligro
de cheque.

Seiior Alliende.-Yo creo que no se evita, porque la dilerencia entre la parabola
y la recta no es tan grande como para determinar una mayor visibilidad. La prin

cipal es la comodidad, evita los cheques que hay entre un plano y otro plano.
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Senor Briano.-Si hacemos visible un camino que de otra manera seria invisi

ble, es una ventaja mas. Creo que esto no 10 podemos fijar en cifras. Yo haria un

pequefio agregado, en el sentido de que se procure resolver este problema teniendo

en cuenta mejorar la visibilidad, en la siguiente forma: <Se recomienda enlazar

los cambios de gradientes por medio de curvas verticales y parabolicas, como medio

de comodidad y seguridad en la circulacion». Esta el caso de los Estados Unidos,
donde los cambios se hacen simplemente por medio de curvas circulares.

Senor Presidente I1lal.es.-Se aprobara el articulo con la modificacion propuesta

por el senor relator.

-Aprobado.
Senor Alliende.-Propondria que calcularamos para los cases maximos 10 que

-significa el factor' visibilidad, es decir, cuanto va a bajar la parabola respecto de

los dos pianos tangentes.
Senor Briano.-Las condiciones de visibilidad quedan mejoradas con la sola

mtroduccion de la parabola.

-Se lee el articulo 11.

Sefior Briano.- Dice -Se recornienda para las curvas horizontales los radios

minimos siguientes» : Propondria que se redactara en esta forma: • Los radios minimos

de las curvas podran ser de 50 metros como minirno-- - y no de 40, como elice la con

elusion, porque se trata de caminos de primera categoria, donde es conveniente dar

Ia posibilidad de desarrollar unr"velocidad mayor. Si se adopta la clasificaci6n

de la conclusion, habria entre las tres categorias rnuy poca diferencia de radio.

Senor Presidente lllanes.-En discusi6n la modificacion propuesta per el senor

relator.

Sefior Garcia Luis.-Cuarenta metros pueden ser mas que suficientes. Se trata

d.e un valor minima.

Senor lIriano.-Tratandose de un camino de primera categoria debemos ser

exigentes.
SeiWr OsPina.-En Colombia, las elisposiciones vigentes justifican en casos

especiales hasta radios de 5 a 10 metros.

Senor A/liende.--Creo que en este caso se puede aceptar la conclusion tal como

esta: ya 10 hemos aceptado para e1 caso de las gradientes maximas y podriamos acep

tar 10 mismo para los radios de las curvas. Me pongo en el caso de un camino de pri
mera categoria en terreno montafioso, Seria muy diflcil bacer un camino con curvas

zan grandes, Lo que conviene es dar la mayor posibilidad a los caminos.
'agenieros: 16.
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Senor Brianu.--Podriamos llegar a establecer 15 metros para los caminos de

montana.

Seiior Alliende.-Padria ponerse: "En los eaminos de montanas, cualquiera
que sea su categoria, cuando se trata de caminos qUE" exigen obras costosas podria
llegarse a veinte metros.

Seiior Briana=E» cuestion de modificar el limite nada mas.

Seiter Presidente Itianes-: Yo he tenido oportunidad de ver un camino de esa

naturaleza, el que une Cahuil con Pichilernu que tiene 17 metros en las curvas.

Son muy apretadas, muy riificultosas. De manera que esos caminos pierden rnucho

de su capacidad, porque hay que coloear en los carniones carga mas Iiviana que 13

de su capacidad de arrastre Por alli se llevan carniones carnados de sal, Y =ntonres,

se ha tenido que man.Iar ensarxhar las curvas.

Senor Briallo.-En e-o est amos de acuerdo, ensanchar la curva.. Ahora yo

pregunto si se podria haber heche otra CO'33.

Senor Presidente Illalles.-,Ens3:lchar la curva �. darle mayor radio.

Seiiot Briano»: Es una mejora que pod-ian haherla hecbo desde el, principio.
No puede establecerse 15 metros

Seiu.r Presidente lllanes=»Tiene 16 6 17 metros, Perc el minimo es 20 metros.

Seito: Briano.:«Yo por sistema lTIC declare partidario de los radios muv grandes

y de las pendientes minimas. Sin embargo, que eileen que en las montanas se puede

llegar basta 10 metros.

Senor Asafgadu.�-Ese camino yo 10 conozco de cerca� porque past por alli

hace unos diez afios. Se tuvo En cuenta para hacer curvas tan estrechas, ("1 deseo de

prolongar e1 camino hacia e1 vertice, hasta la plataforma, porque e1 cerro no permite
hacer otra cosa. Habia que girar sobre los t.alones, para maniobrar, y de ah! que el

camino 10 utilizaban nada mas que los carros,

Senor Presidents Iltanes=:Y precisarnente con 1� ampliacion se produio el paso

de camiones, Los dueii.os de camiones dijeron que st no se mejoraban en cl sentido

de arnpliar 1a curva, era inutil porque no iba a poder ser utilizado por los mismos,

Seiiot Ospina.i--Y estoy convencido de que €'1 aumento de trafico ha justifi
cado y compensado plenamente esa mejora.

Senor Briana>:1'0 no tcngo inconveniente en aceptar los veinte metros.

Senor Prcsidente lltones.s- Queda entonces entendido que el radio minirno de

la primera categoria, estaria fijado en 50 metros. Si no se hace observacion se

dara por aprobado.
=Aprobado.
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L' categoria 50 metros.

Senor Ptesidente lllanes.�-En las segundas y terceras categorias: 30 metros y

20 metros, la ultima de montana. Quedaria cerna vicnc. So va a votar.

- Se vota y aprueba .

.Seiiot Presidente Illanes= En discusion la conclusion N.O 12.

-Se Ice.

-·En discusion.

Senor Briano.·-Y0 me permitiria proponer la siguiente redaccion para esta

conclusion -En cl eje del trazado se acordaran las curvas can las alineaciones rectas

por medias de areas de parabola 0 elementos de recta en la Que se desarrollara el

peralte correspondiente>.

Hago mencion del eje del trazado, porque en realidad cuando se hace el estu

dio, cuando se haee intervenir el enlace parabolico, es en el eje del trazado.

Senor Garcia Luis.--·Creo que es demasiado brusco para carninos,

Seiio: Briano.--El elcrnento parab6lico a que nos referimos, es el que corres

ponde ala travectoria que sigue el vehiculo en ese lugar del trazado. Es mas impor
tante que sea parabolico aqui, que en el caso que hemos considerado antetiormente.

Senor Presidente lllanes_--Teniendo que ausentarme por pocos mementos y a

fin de no interrumpir el trabajo de la comision, solicito permiso para retirarrne, y

rogaria al sefior delegado por el Uruguay me reemplace en la presidencia,
-Se retira el sefior Illanes y ocupa

la presidencia el senor Cardone.

Senor Aliiende.--Lo que dice el sefior Briana es razonable. EI vehiculo recorre

una parabola y dicha parabola esta dentro de la recta que proponemos, No hay
diferencia entre esa recta, y la parabola y la construccion de esta castana mucho

mas. Por razones de BU costo preferimos el trazado recto al parabolico. Por esto

hemos puesto el acordamiento recto.

SenC/T Briana. -De ahi viene que haya modificado la redacci6n de este articulo,
hablando de ejes y no de secciones, porque ese enlace parab6lico va entre los ejes.
Desde el punta de vista constructive, podemos desarrollar ese enlace por medio de

una recta qu� se desplace sobre la seccion normal que precede a la curva y la zona

trasversal del peralte. No asi en la obra, donde hay que hacer un enlace parabolico.
Creo que as! debe encararse la cuestion,

Senor Alliende.-Nosotros hacernos las cosas mas sencillamente, La curva es

til limitada por dos planes. Se hace el ensanche de la curva y el extreme se une por
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un elemento recto hasta un plano que esta a una distancia deterrninada. Y eso equi
vale al trazado parabolico, porque esa recta incluye a la parabola.

S(;110r Briano.-Es precisamente que, coincidiendo can eso, preveo la posibilidad
de hacer las dos casas.

Ya que tratamos de establecer un elemento recto, establezcamos un areo para

b6lieo. porque esc esta de acuerdo can la tecnica de la construccion, h ...sta el punta

de vista te6rico.

Se trata por otra parte de un trabajo simple que no lleva mayor tiempo. Es 1a

aplicacion de un par de formulas.

SOlar Alliende.-Pero e1 proyecto habria que hacerlo can las curvas parab6-
licas. Le podria presentar uno que hernos hechos nosotros y veria Ud. e1 tiempo
enorme que habria que perder.

Seiior Briano.--Es cuestion de poco tiempo.
Yo coincido can el sefior delegado, Tan es cierto que acepto la alineacicn recta.

Perc tambien recuerdo que nos es indispensable establecer el areo parabolico,
Lo que propongo pues, en defiuitiva. es que acepternos la linea recta, pero sin

olvidarnos del arco parabolico,
Senor Cns!ellallos.-Si se ha aceptado en el easo anterior, con mayor razon

en este casco

Seiior Alliende.-Es distinto, Tenemos razones de otro orden. Aqui aceptando
e1 enlace recta, salvamos 1a difieultad que Ud. dice. Par dentro de esa zona recta,

se puede desarrollar la parabola del vehiculo. que la sigue sola. El rnismo vehicuio

busca la curva,

Seiter Biiano= Ahi se puede poner tambien areo de parabola.
Seiioi �'Iac-Vonald.·-En los caminos de tierra, esc se haee solo, Pero en los ca

minos pavirnentados, es necesario esc enlace parabolico.
Senor Briono=s-Yo propongo que quede aS1: -Las alineaciones rectas y las cur

vas se acordaran par medic de areas de parabola 0 por segmentos de recta en los

que se desarrollaran e1 peralte y el ensanche correspondiente-. Esto vendria en lu

gar de la conclusion N.» 12. y creo que no habra inconveniente en aceptarla,
-Asentimiento general.

Senor Briano.-En estc articulo hemos incurrido en to rnismo que el anterior,

suprimiendo todas estas planiilas que pueden quedar como un antecedente muy

precioso de consulta, publicandose a continuacion de las conclusiones,

Senor Ptesidenie Gardone.·-Si no hay otra cbservaci6n, queda aprobado.
--Se lee e1 articulo 13.
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Seiior Briano.-En este articulo habia propuesto una pequeiia modiftcacion:

-Entre dos curvas se intercalara un trozo recto de 10 metros, ademas de la longitud
normal para el desarrollo del tramo-,

Senor Garcia Luis.-Va a salir un trozo forzosarnente largo entre las curvas;

va a tener mas de 70 metros.

S,fiOT Briano.-No hay que olvidar que la mitad de los elementos de transi

cion estan dentro de la curva y la otra mitad aluera. Resuitara de esto una penciente
muv suave para desarrollar ese peralte. Yo no creo que con estos diez metros se rna

difique en mucho la situacion en que se coloquen los autores de las conclusiones.

Senor Garcia Luis.-No hay inconveniente alguno en haeer dos peraltes con

secutivos,

Senor Briano.-Puede ser que ere lugar del trazado este todo en pendiente.
La seccion horizontal del camino no debemos adrnitirla de ninguna manera, y no

hay tal linea de horizonte porque no hay planes que se corten .

•�efuYT President» Oardone.: Podria reducirsc la modificacion a uno 0 cinco

metros.

Senor Briano.: Aqui tcnemos dos planos que vamos a substituir en la intersec

cion par una linea horizontal. Las conciusiones del articulo 13 no fija un elemento

recto entre los dos peraltes, y yo creo que este elernento recto es indispensable pa

ra lacilitar 13 interseccion de los pIanos.
-Se produce un breve cambia de ideas

entre los senores delegados y dice e!

Senor Presidenie Cardone. Podriamos dejarlo establecido en la forma en que

esta.

Senor Briano.-Yo insisto en mi modificaci6n: «Entre dos curvas consecutivas

de sentido contrario, se intercalara un segmento recto, ademas de la longitud ne

cesaria para el desarrollo del peralte>,
En los ferrocarriles tambien se tiene en cuenta esa cireunstancia, En elias se

establece el elemento parabolico y ademas el elernento recto cuya menor longitud
debera ser igual a !a base rigida del mas largo de los vehiculos.

Senor Presidenie Cardone.-·En discusion 12 conclusion tal como se propene.

Seizor Briano-c-Ccuv: ya se ha discutido suficienternente pasaremos a consi

derar si aeeptamos tal cual esta redactado este articulo por la delegacion chilena

o. si se aceptan las rnodificaciones propuestas par el senor relator.

-50 vota y aprueba el articulo tal

cual figura en las conclusiones .

•
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Senor Briono>« Pido que quede constancia de rni voto en contr-a.

Srn»: Presiderue Gardone==Se va a vot ar en la forma propuesta por e1 sellar

relator.

-Se lee el articulo 14.

Senor Briano=-bt» voy a perrnitir proponer una modificacion: «El cruce can los

ferrocarriles debe. a hacerse a desnivel. resolviendo establecerlo a nivel solo en cases

excepcionales-. Creo que es tan importante el problema de los pasos a nivel que hay
que procurar suprimir la posibilidad de que se establezcan en el futuro. No conviene

pues en una serie de norrnas tan importantes conic est as dejar la opcion de ponerlo
o no. Debernos trat ar de suprimirlos siempre. y aceptarlo como un mal menor cuan

do no haya mas remedio.

Senor Presidente Cardone ... -En discusion la conclusion tal como se propane.

Senor Briano.--1\'[e voy a permitir hacer notar 10 que decia hoy, respecto de

13 necesidad de no referirnos a las lineas ferreas en el articulo anterior, porque 5

en esas lineas ferrcas incluimos a los tranvias, resultara que en este caso tendriamos

que cruzar a alto nivel cualquier linea de tranvias, y esto no puede estar err el pro

posito de nadie. Es a1 ferrocarril al que tE'neITIOS que referirnos,

Senor Presidente Gardone: .. -Se va a votar en la forma propuesta por el senor

relator.

--Se vota afirrnativa.

--Sin observacion, se votan y aprueban el

resto elf' las conclusiones presentadas,
S('710r Briano= Quiero hacer constat que el trabajo presentado por la delega

cion chilena merece un ('31ur05O aplauso, porque significa la condensacion de un

gran esfuerzo. Se han agrupado en un cuerpo crganico una cantidad de norm as

dispersas qUE' van q ser de utilidad a todos. Pediria que se le tributara el homenaje

que rnerece.

Senor Gartlone= .. Apoya la manifestacion riel senor rerator persuadido de 1a

labor importante ;" de alta finalidad, que presenta la expresada delegacion chilena.

Senor ,411iende.-En nomhre de la delegaci6n chilena, agradezco al serior rela

tor y a 1a comisi6n los conceptos que les ha merecido nuestro trabajo.
Seiior Presidente Gardone=-tco habiendo mas asuntos que tratar se levanta la

sesi6n hasta manana.

-As; se hace siendo I., 16 horas,
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PRn!FRA COMISION (TECNTCi\)

Reunion det 7 de Octubte de 1925

Presentes: Presidente Illanes B.; Secretaries Asalgado y Bibolini; Delegados
Ospina, Mendoza, Castellanos, Page, Alliende, Briano, Gardone.

-10 horas.

Senor Presidenie llianes. -Queda abierta la sesion, Se va a dar lectura del acta

de la sesion anterior.

-Se lee el acta.

Senor Briano.-Me pareoe que el acta esta confusa en la parte relativa a las

clasificaciones, Estas se aprobaron, pero pudiendose modificar los limites cuando

razones especiales 10 justifiquen,
Seizor Presidents IlZunes.-En las regiones montanosas.

Senor Briano.-Habiamos queclado en dejar esa libertad a todos.

Senor Presidents llkmes.-Se aclarara con la version taquigrafica. Quecla en.

tonces pendiente la aprobacion del acta anterior.

Senor Briano.-Yo precisamente hice notar que esa mayor liberalidad para los

paises montafiosos fuera aprovechada por todos.

5,,10r Ptesidenie lllanes.--No me he referido a paises sino a regiones.

Se!lOr CastellallOs.-Se dijo limites superiores previamente justificados.
Senor Presidente /lla"os.-Mientras tanto, se dara lectura de una nota de la

Secretaria General.

-Se lee: Buenos Aires. Octubre 6 de 1925.

AI sefior Presidente de la Seccion, Ing. Guillermo IIlanes B.

Con el proposito de normalizar el funeionamiento de esta Secretaria General

y poder conlar con la mayor rapidez para su publicidad con las conclusiones apro

badas por la cornision que Ud, preside, a fin de que sean conocidas con la debida

anticipacion, y antes de ser sometidas a la consideracion de la Asamblea plenaria,
le agradeceria se sirviera envjarlas 0 entregarlas al Ing, Arellano, que ha sido encar

gado de este trabajo.
Saluda al sefior Presidente can la mayor consideracion.-(Fdo).-Roberto Kurtz.

Senor Briano.-Para ganar tiempo, podriamos conversar respecto de la in

terpretacion que hemos venido a dar, despues de leida la parte del acta, en 10 que se

refiere a emplazamiento de lineas ferreas sobre las calzadas,
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Dice la conclusi6n 6.:1: (Para mayor seguridad de la circulacion y para dismi

nuir los gastos de conservacion de un camino, las lineas Ierreas deben construirse

en fajas separadas de las de la carretera ».

En la 8e810n anterior, como relator, habia hecho notar que crei se trataba de

ubiear la linea ferrea fuera de la calzada pero dentro de la faja reservada para el

camino . Ahora, por 10 que he conversado can el senor Presidente, parece que el es

piritu de esta conclusion es establecer que el ferrocarril 0 linea ferrea, que despues
definirernos, se debe construir en zona completament.e aparte, y no tocar para nada

el ancho del camino. Como esto modifiea sustaneialmente el espiritu que ha guiado
1a discusion anterior, creo que seria el casa de reabrir el debate.

-Se dio por aprobada el acta pendiente.
Senor Presidente Illanes=+Se reabre, entonces. la discusion. Y para dar mayor

facilidad 01 debate, dare una ligera explicacion.
En uno de los articulos referentes a estas normas se define en que consiste 1a

faja destinada a camino. De manera que al decir la conclusion: «Las lineas ferreas

se colocaran en fajas separadas del camino», se refiere a otra faja; de colocarlas den

tro de Ia del camino, ya no seria una raja independiente,
Ha habido, sin duda, deficiencia en las explicaciones y esta habra sido la causa

de que el senor relator no haya interpretado bien nuestras ideas. Pero con esta expli
cacion creo queda definida la situacion.

Senor Briano=Cieo entonces, que debieramos eliminar la palahra <faja»,

y decir: -Lineas ferreas, sean tranvias a ferrocarriles, habra que construirlos en zona

propia-, En esa forma la deslindamos completamente del camino. Porque en reali

dad, 10 que se propane es una zona propia, Y al decir faja, pareceria que quitaramos
una pequefia lonja al aneho del camino para reservar!a a la linea Ierrea,

Seiiot Presidente 11lal'les.-Entonces el senor relator propane modicar esta con

clusion?

Senor Briano.-Yo crei que el proposito de este articulo era sacar el riel de la

calzada, es decir, evitar que estuviera en la calzada por los inconvenientes que para

la conservacion de Ia misma significa, y por las molestias que reporta al trafico.

Senor Presidente 11lanes.-Le llamo la atenci6n al senor relator que unas con

clusiones deben ser concordantes can las otras. En uno de los articulos se define que
debe comprender la faja, de manera que la proposicion del senor relator seria eon

tradictoria con ese articulo. La mas conveniente es tornar estes dos articulos en

conjunto, para evitar 1a contradiccion.
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Senor Briano.-Y agregarlo al anterior, despues de donde dice esaneamiento>.

Por de pronto, debemos resolver si se acepta que el tranvia circule en la calle, 0 es

menester que el tenga zona propia, como si fuera ferrocarril.

Senor Presidente Illanes.-En discusion.

Seiiot Ospina=«Yo entendi que el articulo originariamente concebido no 50

referla a tranvias sino a ferrocarriles. Ya al introducirse la palabra -tranvta», earn

bia sustancialmente la idea del articulo. Entiendo que el articulo puede aprobarse
tal como estaba,

Senor Ptesidenie lllanes.--La idea era comprender toda linea ferrea, Tratando

este asunto, ayer manifeste que la forma en que estaba redactado correspond fa a

los acuerdos que se habian adoptado en Bruselas y en Sevilla: que las Iineas ferreas

debian instalarse en fajas separadas del camino.

senor Briana.-Me parece que no debemos adoptar resolueion sobre casas que

estan completamente resueltas. No es concebible que a una empresa pueda conve

nirle utilizar la calle publica para establecer lineas ferreas.

Senor Presidents Illones.-De las calles no se trata. Este asunto se refiere unica

mente a eaminos publicos,
Senor Briar.o.--Ni siquiera debemos dejar traslucir el prop6sito de poner la

via ferrea al lado del camino, porque precisamente alli es donde estan ubicados los

autobuses y demas,

Senor Presidente I1lanes.-No se dice al lado del camino; en otra faja que puede
estar al lado 0 distante del camino. Es una faja independiente.

Senor
.
Garaone.-Yo creo que los tranvias podrlan estar comprendidos dentro

de la faja anexa al camino.

Senor Laurel (Adhcrente).-Yo creo que esa aspiracion puede muy bien con

sultar los intereses de Chile. Pero nosotros tenemos en la Provincia de Buenos Aires,
caminos de 20 y 30 metros de ancho, de los cuaJes puede utilizarse una pequefia
faja, EI Fe. del Sud ha construido, por ejemplo 300 kilometres de lineas economicas,
contando can un trafico intenso y a largas distancias, que prestan una gran utili

dad en el transporte de cereales, la cosecha y demas, y hay tambien una gran can

tidad de ferrocarriles que sirven la explotacion de bosques, etc. construidos en esas

condiciones. Y como es posible que podamos indicar como una buena solucion

e1irninar esos poderosos elementos de progreso? Yo me permitiria pedir una atenua

cion de los propositos que se rrianifiestan.

Senor Presidente IlIanes.-Ya se define en una de las conclusiones que es 10 que

debe comprender la faja. Refiriendome a las observaciones del sefior Laurel, en Chile
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basta una Iaja de 20 metros, y de los 30 metros a que e1 se ha referido habrian dis

ponibles 10 metros. De rnanera que a rut juicio, en este caso habria la Iaja destinada

a ferrocarril. Ahora, en el caso que he citado aver, en el camino de Santiago a San
•

Bernardo. la misma empresa Ierroviaria de tranvias, a fin de dar mayor seguridad
en 1a circulacion y no estar sujeta a las dificultades que se producen en su marcha

cuando atraviesan autobuses, pidio una faja separada para instalar sue; vias, por

que hey dia el factor velocidad €11 cl transports, sabre todo de pasajeros, es esencial,

y para cumplir con esta aspiraclon la empresa, como riigo, pidio que sus lineas fueran

instaladas en Iaja separada, fijandosele una faja independiente en el centro del ca

mino, pucs este sera de doble vias separadas,
Senor Briano.--Hay que tomar en cuenta, como dije al principia, COTTl(' se de

fine la faja destinada a camino .. Ahora, si se trata de colocar la linea Ierrea, que se

colcque (�entro del terrene que se expropie, destinado exclusivamente a tranvia.

E1 concepto es que no se vaya a colocar linea Ierrea en la parte de la faia destinada a

calzada, veredas 0 alguna obra secundaria.

)."0 creo que Sf puede salvar perfectarnente esa deficiencia hacienda .€3te agre

gada: como los tranvias no se "an a instalar en todas las calles sino excepcionalmcnte,
podriamos decir -en aquellas calles en que vayan a establecerse tranvias-.

Senor Presidenie lllanes.--Creo que seria rnejor suprimir la denominacion de

«calles- y decir sirnplernente -caminos-.

Senor Briano.-Si, caminos, E1 agregado serla: «en aquellos caminos en que

deban instalarse lineas de tranvias-.

Se1JOl Presidenic Illanes.-Estamos de acuerdo. La unico que decimos nosotros

es que en la faja que se haya destinado exclusivamente para las obras de camino,
no �e vava a instalar una via ferrea .

.Ahora, e1 senor Briana dice que podr-ia destinarse para eso otra Iaja.
Senor Briono.--No, senor; simplemente prever mayor ancho en el camino.

Quiero concretar esto: Que si habitualmente necesitamos veinte metros para

disponer del espacio suficiente para hacer una calzada, con las cunetas. espaldones ..

etcetera, seria conveniente deiar un espacio mayor a efeeto de que, en el caso de que

hava que instalar una via Ierrea 0 un tranvia. pueda hacerse sin perjuicio para e1

camino, Asi, pues, el ancho podria ser de 30 metros en estos casos.

Seizor Presidente lllanes.-Exactamente, ese es el Iondo de la conclusion: que

no se vaya a oeupar con un tranvia la Iaja destinada exclusivamente a camino.

Seiiot ;\Iuiioz.- -Creo que aqui se confunde «camino- con la seeei6n pavimentada.
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Senor Presidente Illa>les.-Na, sefior, no hay tal confusion. Se ha definido en

uno de los articulos que <e entiende POr faja destinada a caminos,

Ahara, se trae a consideraci6n un factor mas. como seria el de la instalaci6n de

una via fprrea, indudahlemente que habria que darle mayor ancho al espacio que

se quisiera destinar para esta via, pero separada de la exclusivamente destinada

al camino.

Senor Briana. - E1 camino, senor presidente, E'S una extension del dominic

publico y la Iaja especial para el tranvia es una propiedad de la empresa: son dOB

cosas muy distintas,

Senor President. Illanes. - EI sefior Briano esta enlrando en otro orden de con

sidemciones.

En primer lugar, se trata de que haya una faja para camino; luego, si existiera

]a posibilidad de la construcci6n de una via ferrea, convendria ensanchar aquella
Iaja, De esa manera quedaria perfectamente definida la faja que se destinara al

ferrocarriI.

Seiior Briano.---lQuien sabe si las autoridades estarian dispuestas a cargar con

los mayores gastos que importaria ocupar una mayor extension para permitir que

alli se ubique una ernpresa particular.?
Senor Alliende.--Pido la palabra.
Creo que el asunto es muy claro y todos tienen formada su opinion. Aqui hay

dos criterios, uno de e110s el de la delegacion chilena. Entonces, 10 que corresponde
es resolver si se aprueba el criteria de la delegacion chilena 0 si no ha de poder cons

truirse tranvias 0 lineas ferreas en el espacio destinado a1 camino.

Senor Ospina. - 50 podria aceptar esta clausula con un agregado que dijera:
<salvo cl caso en que hubiera que darle mas amplitud ...

> por mas que el gobierno
no creo estaria dispuesto a expropiar una extension mayor por una causa semejante.

Senor Briarw.- Siernpre queda laterite e1 proposito de sacar e1 tranvia del

camino.

Seiior Lourei.-Pido la palabra,
EI articulo, tal como esta redactado, da una idea general sobre el proposito que

Jo ha inspirado. Podria hacerse una redaccion inversa, por ejemplo: -Ias lineas fe

rreas podran construirse dentro de las secciones destinadas a caminos, siempre que

no ocupen el espacio destinado exclusivamente a calzadas, pasos, etcetera.

Senor Alliende.-Entre los bordes exteriores de fas cunetas; creo que as!

quedarta mejor,
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Se'-ior LaureL-Creo que en el fondo todos estamos de acuerdo.

Senor Briano.-En 10 que ahora se propone est amos de acuerdo, pero eso con
traria los propositos del senor presidente,

La delegacion chilena dice: franja aparte.
Seiter Ptesidente Illanes. Perc) eso, senor Laurel, esta absolutamente ligado a

las conclusiones de que sea ct'e�tinada exclusivarnente una Iaja para caminos, Na

turalmente. si despues de cumplidas todas las condiciones que se establecen en la

conclusion, hubiera terrene disponible, pod ria utilizarse como sobrante,

Seizor Laurel.-Se trata de caminos para e1 futuro ..

Senor Presiden!e lllanes.--Se trata, si, de las condiciones para el futuro. Indu

dablerneute, las sorpresas del trafico en los carninos son muy dificiles de prever.

Se podra decir: este camino tendra t2.1 trafico, pero lquil'n puede decir cso con exacti

tud

Por eso conviene, entonces, destinar para
-

el camino 1a faja necesaria para

atender las necesidades presentes y futuras que ha de tener tal camino.

Ahara, como dice el Senor Briana, si se preve en un camino 1a construe-ion de

una linea Ierrea 0 un tranvia, debe aumentarse el ancho de la Iaja de tal manera

que pueda haber siempre una destinada exclusivarnente a1 camino.

Seiior Briano.-FI hecho de establecer una linea ferrea, cualquiera que ella

sea, al lado del camino. significa tener que instalar muchisimos pasos a nivel: 10 que,

de construirse esa linea independienternente del camino, se evitaria enormemente.

En cambio, repito, si ponemos una linea ferrea tan intimamente ligada al ccrnino

o la dejarnos construir en Iajas laterales al rnismo, nos exponemos a que esos pa

::0::: queden perrnunentemente establec.dcs.-e-Y !uego de estaolecidos, no sera po

sib!e ffit)dif.carlos.-·

Senor Presidente 11ianes.--r:Y en que se opone la conclusion a 10 que Ud.

dice?

Senor Briano.-Senci1l8mente en esto : nosotros ao podemos entrar a discutir

12 situacion de los Ierrocarriles sin concretarnos exclusivarnente a los tranvias que

son los unicos que pueden construirse alli, es decir. a las lineas secundarias, decau

ville. etcetera.

Senor Piesidente Illane'J.-E� que si Be establece solamente 10 que 8'! refiere a

las lineae secundarias, no se adopta prevision ninguna en cuanto respecta a las otras

lineas de ferrocarril,

Senor BriaJ:o.-Es que suponemos que no podra producirse ningun inconve

niente a ese respecto, Indudablernente, el pais que perrnita la construccion de una
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linea ferrea grande, incurre en un error y la actitud de la empresa que 10 construya

seria imperdonable. Hoy por hoy, en las inmediaciones de los pueblos se excluyen
hasta los pasos a nivel. Creo recordar que solo en condiciones excepcionales se per

mite el paso a nivel, entiendo que casi se ha prohibido la construccion de esos pasos.

iEntonces, como podemos admitir que en un pais cualquiera sea permitida la

construccion de un ferrocarril?

Senor Tezanos Pinta.-Pido la palabra.
Creo que Ia cornision esta avocando el estudio de una cuesti6n que escapa a las

facultades del congreso,

EI hecho de que una via de cualquier naturaleza se establezca dentro de un ca

mino, 0 dc la jurisdiccion de un camino, significa una cuestion absolutamente cir

cunstancial, que depende de la topografia, de las condiciones del camino de ia

legislacion local. No se puede--y en eso estoy con el sefior Laurel=-establecer en

forma absoluta una sanci6n del Congreso en el sentido de que en los caminos solo

sera permitida la construccion de vias secundarias, como por ejemplo Ia decauville.

Entiendo que ningun ferrocarril podria economicamente aprovecharse de los ca

minos, salvo en los casas excepcionalisimos en que la topografia del terreno de cier

tos pueblos 0 sitios determinados hagan compatibles al camino con el trazado fe

rroviario. Pew si salimos del pueblo y vamos a terrenos accidentados como Entre

Rios, por ejernplo, como la Republica Oriental del Uruguay, etcetera, es absurdo

suponer que un fertocarril vaya a cabalgar en un camino.

De manera, pues, que eso no podemos ni preverlo ni mencionarlo. Hay casos en

que, dentro de las condiciones previstas por las leyes y reglamentos, cabe un de

camille, prestando un beneficio enorme no solamente a los particulares que 10 ex

plotan, sino tarnbien a la comunidad que puede aprovecharse de el sin que perturbe
en absoluto el trafico ordinario 0 normal del camino.

En Cordoba, por ejemplo,-provincia a la cual tengo el honor de representar
en este congreso - ha oeurrido un caso perfectamente analogo al que se trata aqui:
una cantera deseaba transportar su cal a una estacion de ferrocarril proxima. Sobre

la ribera no habia mas que el camino 0 canal de riego, y se encontraba entonces la

cantera en la absoluta imposibilidad de transportar sus productos.
Se presento, entonces, al gobiemo de la provincia pidiendo permiso para tra

zar un decauville y solo una cuestion de legislaei6n pudo haber perturbado la solu

ci6n de ese problema. Los propietarios del costado del camino, a su vez, se presen

taron al gobiernc manifestandole que esa faja 0 zona era destinada exclusivamente



a camino y no deberia establecerse en el una via que permitiera beneficiar a particu
lares. Y la cuestion se paralizo alH

Ahora bien; se ha solucionado por fin el asunto y se ha dicho: e1 decauville, en !a

situacion en que se le coloea, no obstaculiza ni interrumpe el trafico normal del

camino.

lPor otra parte, se pod ria impedir, por ejernplo, que un particular se presentara
dicicndo que, debido a que tiene que hacer transportes de tal 0 cual naturaleza par

medio de camiones, desea pavimentar una Iaja estrecha del camino para circular

con su carnion?

Yo creo Que no,
•

Senor Briano.--Tampcco se podria acceder si 10 hiciera para su usa exclusive,

Senor Tez(Jl!OS Pi11tO.-El USQ exclusive contempla, en muchos casas, e1 interes

publico. En el caso que he citado, por ejemplo, se trata de transportar cal de una

cantera a una estaci6n Ierroviaria: y los que se oponian al trazado del decauville

eran propietarios de otras canteras y querian evitar la competencia.
Par todas estas razones, considero que el congreso no puede dar una solucion

en esta forma, aconsejando una resolucion eliminatoria, por decir asi, de ciertos fe

rrocarriles, Debemos partir del principia de que las resoluciones del congreso deben

ser respetadas; no podernos sancionar resoluciones que pueden ser modificadas o

violentadas par circunstancias que, como he dicho, en rnuchos cases dependen de la

topcgrafia, de la legislacion, etcetera.

No conozco hien el prcceso que ha dado origen a esta resolucion, pero estimo a

prima facie, que el Congreso no debe tomar resoluciones de caracter tan particular,
sohre tecto tan restrictivas, Porque en mucnos cases las circunstancias locales pueden

ohligar a soluciones distintas de 13S accnsejadas por el Congreso,
Seitor Attiende. -- Me parece que csta todo muy bien diseriado, Y me atreveria a

pedirle 2.1 senor Presidente que pusiera lisa y llanamente a votacion la proposicion
del senor Laurel, que resume rnuy bien las cpiniones de la delegacion chilena y de

la argentina, El senor Laurel desea impedir que se ubiquen los tranvias er, partes

que rnolesten las calzadas, pasos y cunetas.

Sr:ilor Briano=-Sv nosotros hernos entrada a discutir cste asunto. ha side por

que 10 hemos contemplado arnpliamente. E1 espiritu que rige 1:] prcposicion es de que

e1 tranvia 0 linea Ierrea cualquiera se instale aparte del camino. No quiero invocar los

antecedentes que nosotros tenemos pero ereo que hasta existe una ley al respecto,

y el F. C. S. tiene construidos 300 y tantos kilometres en esas condiciones.

Seiiot Prcsidente IUanes.---Naturalmente, hay una Iaja disponible. Por eso he
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repetido Que hay Que considerar Que debe comprender la faja destinada al camino.

Si la faja existente Ilena la necesidad del camino, y hay una zona disponible, no hay
inconveniente en destinarla a la instalacion de lineas ferreas. He ligado este articulo

con el otro que define Que debe comprender la faja destinada a camino.
Senor Caslellanos.-Podna eliminarse el inconveniente agregando: "salvo el ca

so cuando el ancho de la Iaja permita dejarlo,
Senor Presidente Illanes.-Desearia que el senor relator redactara un articulo

que modifique el propuesto.>
Senor 8riano.-Ya 10 propuse.

Seher Presidente lilanes.-Es que seria conveniente que virnera redactado,

para someterlo a la discusion.
- Asi se acuerda.

Senor Briano=:Habria que aclarar tambien, que hemos resuelto que estas re

soluciones provisorias permanecieran como tales durante €1 terminc de dos dias.

Podriarnos entrar a tratar ahora un asunto muy interesar ..te que presenta a la

consideraci6n del Congreso la Compafiia de Tranvias Anglo-Argentina. Se trata de

una compafiia Que para individualizarla, haste decir que tiene 634 Km. de vias elec

tricas en explotaci6n. Por consiguiente, las conclusiones a que esta empresa ha He

gado son de importancia tai Que conviene hacerlas conocer a los senores delegados,
para que su cxperiencia pueda ser aprovechada en 10 que tiene de bueno, en sus res

pectivos paises.
LaCompafifa presenta planos demostrativos del asiento de sus vias en las calles

del municipio, donde se indican detalles interesantes, segun se trate de pavimentos de

granite, de asfalto 0 de madera, es decir, pavimentos que sufren generalmentegrandes
deterioros por la existencia y explotaci6n de las lineas tranviarias, por tratarse de

vehiculos esencialmente pesados, veloces, que producen grandes perturbaciones en

el subsuelo, Entonces, este tipo de construccion les ha dado tan buen resultado que,

como digo, conviene llamar la atencion del Congreso acerca de estas practicas Ian

adelantadas para que se conozcan y utilicen.

Trae tambien detalles interesantes sobre la manera de" suprimir las juntas en

sus rieles, recurriendo al empleo de soldaduras electricas espeeiales, que Ie han dado

igualmente muy buen rcsultado. Por mas que esto sea un detalle, no podemos res

tarle importancia del punto de vista de la explotaci6n, conservacion de los vehiculos,
de las vias y de la comodidad del trafico, Y presenta tambien la soluci6n que esa

empresa ha adoptado para los casas de cruces de lineas de tranvias, donde para mi

esta la verdadera , ..
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Senor Ptesidente Illanes.-Tal vez seria conveniente tratar el trabajo en 10 que

sea aplicable a carninos carreteros, para no salirnos de la cuestion.

Selior Briano>«Yo ereo que no, por la sencilla raz6n de que en todos los paises
el elemento perturbador de la uniformidad y conservacion de un camino, de una

calzada es este. que puede estar dentro del recinto de una ciudad como en la cam

pana, de manera Que estas conclusiones son susceptibles de ser aplicadas a todos

los cases en que haya caminos, calzada, etc. En los eaminos carre teras se pueden

presentar cruces de lineas de rranvias, en los Que la ernpresa ha de haeer grandes

gastos si no tiene en cuenta est€' detalle.

Llamo la atencion de la comision de estas partes, que me han irnpresionado fa

vorablemente. La ernpresa, por un simple recurso, por un artificio, ha hecho que en

el cruce de los rieles, 1a cana1eta sea muy pequefia, de manera que el tranvia circula

ahi por su pestafia, E) procedimiento es simple y de efecto sorprendente, Y puede
tener una gran repercusion, como experiencia probada, para utilizarla en los dernas

paises, Per eso decia que la mejora es digna de tenerse en cuenta en casas de C::>n3-

trucci6n de eaminos y calzadas: su conservacion y duraci6n esta garantizada con

este procedimiento.
S,,10r Kurlz.--Si me permite la Presidencia, ,VIe tomo la libertad de hablar

en esta mesa porque he seguido con atencion esta discusion, y como tenemos muv

pecos dias disponibles y muchos trabajos a considerar, debernos ahorrar €1 tiempo
10 mas que sea posible, dentro de 10 Que sea logico y razonable, desde luego.

C-omo yo he estado en este asunto desde hace un afio, Y el Reglamento del

Congreso ha sido elaborado a base de una sanci6n del Congreso de. Washington, es

claro que la Secretaria esta en condiciones de explicar can claridad la indole que se

ha querido dar a este primer Congreso de Carreteras.

La cuestion de earninos es sumamente cornpleja, abarca problemas de tecnica,

legislacion, economia, y dernas, y en un Congreso de 60 7 dias no vamos a resolver

problemas que requieren volumenes y aii.os.

La comision organizadora ha entendido, entonces, que la mision del Congreso
es esta: Como los especialistas de carninos que nos hemos reunido aqui, que hemos

estuuiado durante muchos anos la cuesti6n, no varnos a cambiar una sola de nuestras

convicciones, nos reunirnos al solo objeto de dar la sanci6n del prestigio y 1a autori

dad del Congreso a aquellas cosas que son evidentes para nosotros, pero que no

son tan evidentes para los de afuera del Congreso, y que despues se publicaran en

los Anales del mismo. Planteada asi la cuestion, par ejernplo, un trabajo tecnico que

se presente r que provoque 0 de Iugar a discusiones, 0 que plantee un caso de excep-
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ci6n, ese solo hecho debe ser motive para que no sea votado por e1 Congreso, porque

una discusion de pocos dias no podria resolver problemas que ha sido objeto de es

tudio de varios afios,

Como decia, el Reglamento que se ha confecclonado para este Congreso est!

inspirado en el de Ia Conferencia preliminar de Washington, y hemos establecido una

clausula que tal vez haya pasado desapercibida a los sefiores delegados, e1 Art. 3.',
• que dice: eLos asuntos a tratar por el Congreso seran de dos ordenes:

a) Los comprendidos en Ia 4.' Seccion del Programa Oficial bajo e1 rubro de

-Convenciones internacionales y panamericanas-, que se refiere a topicos de interes

general para las Republicas de Ia Union, y que el Congreso estudiara, adoptaodo
resoluciones que se recomendaran a los Gobiernos de aquellas,

b) Los comprendidos en las demas secciones del Programa Oticial, que Sf re

fieren a los problemas propios del camino en sus diversos aspectos, y sobre los cuales

el Congreso adoptara 0 no conclusiones segun 10 estirne procedente.
Ahora bien, se discute una conclusion concreta de un trabajo presentado si el

Congreso juzga que la conclusion es evidente, la adopta si da lugar a discusion, debe

pni.dentemente abstenerse de adoptar ninguna conclusion, y disponer que sea pu

blicado en los Anales como un elemento de informacion.

Tengo que aclarar una manifestacion del Ing. Briano, que aI referirse a este

trabajo ha mencionado el hecho de que haya sido aceptado por el Congreso, La

comision organizadora se ha considerado sin facultades para rechazar ningiin tra

bajo, y de esa manera han entrado muchos que es mision del Congreso mismo adop
tarlos 0 no.

Dentro de estos lineamientos generales, hay otras soluciones que considerar

respecto a cada uno de los trabajos prescntados. Se puede tratar, por ejemplo, de

un trabajo llltly mteresante tecnicamente, que no de lugar a conclusiones, pero

que sea oportuna la publicaci6n, por eiernplo, el mismo trabajo a que se refiere el

Ing, Briana, que podria dar lugar a esta conclusion: EI Congreso se abstiene de san

cionar nada a su respecto, pero como se trata de un asunto muy interesante, se aeon

seia su inclusion en los Anales del Congreso, porque se trata, repito, de un precioso
material de informacion.

Me he permitido hacer estas manifestaciones, en razon del poco tiempo de que

disponemos, a fin de aprovecharlo 10 mejor posible,
Tenemos, por ejernplo, un voluminoso trabajo, de que se ha bablado ya, sobre

puentes en' Chile, que desde luego, todos estamos encantados de la valiosa contri-
IngenierO$ 17.
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buci6n de nuestros vecinos, pero, como podriarnos aqui estudiar todos esos asuntos

y decir: Esto es io mejor 0 no? Puede si, recomendar su inclusion en los Anales, apre

ciando la importancia del trabajo, Y POI otra parte, a proposito de la inclusion 0 00"

les pido que estudien mucho antes de resolverio porque les dire COn toda franqucza,
cualquier resolucion que se tome aqu! tendra que ser ratificada por la comision or

ganizadora que prohablemente quedara convert ida en Comite Ejecutivo.
Le hernos Ilarnado a este Congreso -Panamericano» y hemos hablado de cul

tivar las relacior.es panamericanas; yo respeto mas que nadie ese ideal, que es muy

mio, y me gusta rnuchisimo pero debernos considerar que nuestra priroera mision

es tecnica y que debernos responder todos de la eficacia de ta labor que realicemos,

y las relaciones de amistad .y panamericanisrno resultan del hecho de trabajar jun
tos, como resultan las amistades de la muchachada de Ia lacultad que estudian y

trabajan juntos tambien,

Somos tecnicos, estamos estudiando una cuestion tecnica y debemos proceder
sin miramientos y ese sentimiento 0 deseo de cultivar relaciones internacionales no

debe influir en nosotros porque tenernos ya una responsabilidad. Esto es simplemente
una invencion. Yo me he pennitido pronunciar esas palabras para uniformar eI

punta de vista para tratar de apresurar un poco las conc.usiones.

Er, mi caracter de secretario puedo prestarles toda la ayuda que de mi dependa,
Todos esos trabajos-wn 44-no dire que me los haya aprendido de memoria, pero

ereo que no sera mucho 10 que se me haya olvidado. ASI, pues, desde ya me pongo

a la disposicion de los senores delegados para darles, cuando 10 requieran, todos los

antecedentes que precisen.
ASI, ten go mucho gusto en ponerme a las 6rdenes de la comision.

Senor Briano.-Pido la palabra.
Creo que este Congreso esta en las mismas condiciones de los Congresos de toda

la vida. Siempre hernos hecho en e50S Congresos angustiosamente el trabajo, apre

miados por el tiempo, escaso siernpre y sin embargo, siernpre hemos podido cumplir.
He sobreentendido que a este Congreso se traen cuestiones de todos los paises que

10 forman, sabre las cuales es necesario expedirse, Entonces, las cuestiones basicas,

las que deben ser aplicadas en general, son las que deben discutirse y en las cuales

debe agotarse nuestro esfuerzo y nuestros argumentos a fin de darles una soluci�
buena; en cuanto a las otras cuestiones supcrficiales, podemos atenderlas de una

manera mas simple, en lonna de no perder el poco tiempo de que disponemos,

Propongo, pues, que sea reconocida la importancia de este trabajo y se Ie de

publicacion.



Senor Presidente IIlanes.-Indudablemente. es muy interesante,
Seiior Kurtz.-Es un trabajo que puede servir como clemento tecnico utilisimo.

Sew Briano.-Creo, entonces, que corresponderia resolver su publicacion,
Senor Presidente Illanes.-Repito que es un trabajo muy interesante;el resul-

tado de la experiencia de un ingeniero tan experimentado y competente como el

selior Laurel, a quien tengo el bonor de conocer hace mucbo tiempo.
Podriamos votar, entonces, por la publicaci6n del texto Integra de ere trabajo

del selior Laurel.

-Se vota y resulta afinnativa por

unanimidad.

Seiior President. IIlanes.--Queda asi resuelto.

Senor Briano.-Pido la palabra.
Tengo aqui otro trabajo que no st si se resolvera publicarlo. Se trata de un tra

bajo presentado por el ingeniero Manuel R. Balifia. Esta este trabajo destinado

a haeer conocer un material llamado asfalto especial, en colores, que ha dado muy

buen resultado como material de rellenarniento en las juntas de concreto. Tiene

la particularidad de adaptarse en coloraci6n al pavimento, evitando en esa el as

peeto feo que produce el rellenamiento con otro asfalto del que tenga un pavirnento.
Senor Presidente I1lanes.-Para hacer iunturas? ...

Senor Briano.-Transcribense aqui certificados que demuestran la bondad

del material y los resultados excelentes que ha dado. Se trata de un invento argentino
y parece" que ha sido ya usado en ciertos sitios de Estados Unidos,

Seiior President. Illanes.-lQue propone el selior relator sobre ere trabajo?
Sew Briano.-A mi no me sugiere ninguna conclusion. Doy cuenta de e!

para que tomen razon los seliores congresales,
Senor President. lIlanes.-lEI selinr relator propone que se publique el tra

hajo?
Seiior Briono.-Para publicarse deberia ser redactada en otra forma. por que

aqui 10 que se hace es simplemente deseribir 10 que se ha hecho con este asfalto en

Estados Unidos, por eiernplo.
Seiior Jahn.-Yo creo que ere trabajo mas bien seria una propaganda del

asfalto..

Seiior Briano.-Si el sefior secretario no hubiera hecho esa advertencia con res

pecto a la economia sobre los trabajos a publicar, yo pediria que se pu.il.cara.
Senor President. Illanes=«Yo creo que seria necesario darle un caracter original

a los trabaios para su publicacion. Podria ser uti! para nuestros caminos. Podriamos,
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en todo caso, hacer publicar un resumen de este trabajo. ,Tendria inconveniente el

senor relator en encargarse de hacer un pequefio resumen sobre ese trabajo para

presentarlo a Ia cornisi6n en una de sus pr6ximas reuniones?

Senor B'fi(1no.-Si no hubiera inconveniente, pediria que se me autorizara a

consultar con el ingeniero autor del trabajo para ver si se puede concretarlo de mane

ra de poder hacer una publicacion que conviniera a los fines del Congreso,
-Asentimiento general.

Senor Presidente lIlanes.-Muy bien, queda asi resuelto.

Se110r Briano..-: Tengo aqui otro trabajo de dos senoritas: Elisa \T. y Ester

Bachofeu.

Se trata de unas senoritas que tienen el titulo de ingenieros civiles, y proponen,

IDaS 0 menos, 10 siguiente: que en cada pals se hagan ensayos de los di ferentes rna

teriales que han de servir para la construccion de caminos, dandole especial impor
tancia a las diferentes latitudes, a las condiciones climatericas, a las distintas carac

teristicas topograficas, etcetera.

Senor Presidenie llianes.--\Tienen conclusiones semejantes en un trabajo de la

delegaci6n chilena. Tal vez convendria juntarlas para que hubiera un conjunto de

trabajos en ese sentido, aunque fuera propuesto por personas distintas.

Seiiot Briano.-F:I trabajo presentado por estas senoritas llegaria a una conclu

sion interesante: exhortar a los diferentes paises americanos que SE' intercarnbien el

resultado de sus propios ensayos. Ese intercarnbio de opiniones sobre ensayos reali

zados, tendria la virtud de hacernos conocer c6mo se aplicariai.los rnateriales en los

distintos paises y en las distintas topograflas, etcetera, todo 10 eual puede ser de ver

dadero provecho,
Seiior Alliende.--Entonces puede considerarse como un trabajo independiente

del otro.

Seher Ptesidente Illanes.-El otro trabajo habla sabre la experiencia directa

que se pueda adquirir en cada localidad.

Senor Briano.-Entonces, casi cabria dentro de este.

Sefior Jahn.-Yo propondria que los resultados a que se llegara en los ensayos

realizados por los diferentes paises, fueran cornunicados al cornite central permanente,

de modo que este pudiera dar los antecedentes que por los paises se Ie solicitaran en

distintas oportunidades.



Senor Presidente Illanes.-Creo, pues, que podria juntarse ese trabajo con los

otros que existen sobre la misma materia.

--Asentimiento.

Senor Mac-Donald.-Pido la palabra.
Senor Presidente:

Las memorias presentadas a esta comisi6n contienen temas de dos clases:

Primero: Temas que en todo 0 en parte establecen principles generales.
Segundo: Temas que presentan deta!les tecnieos de ingenieria practica,
Ambos grupos de temas son de gran importancia, pero, en nuestro coneepto.

no pueden ser tratados de una misma manera por esta comision,

_

Sobre eJ primer grupo se puede, desde .Juego, tras maduro estudio que aqJ1l
mismo puede hacerse, llegar a condusiones utiles, cuya aprobaci6n es esenciaJ.

Puede muy bien dedicarsele atend6n inrnediata para ver a que acuerdos puede
dar lugar. Por consiguiente, proponemos que esta comisi6n los tome en cuenta des

de luego,
EI grupo segundo comprende materias sobre las que esta comisi6n no puede

ponerse de acuerdo porque representan 10 que se llama ebuena practica- 0 cpractica
aceptada>, 10 eua! cambia ano tras afio como resultado de la experiencia y de las

condiciones cambiantes.

Proponemos que esta comisi6n clasifique primeramente las rnemorias, 0 mas

bien los temas que estas contienen, destinandolas at primero 0 al segundo grupo

seg6.n convenga, y deje para el estudio de los comprendidos en eJ segundo grupo

eI tiempo que quede despues de estudiado el grupo primero.
Las propuestas contenidas en las memorias oficiales, e induidas en eJ grupo

segundo, pueden muy bien ponerse en el apendice de las aetas de este Congreso
para conocimiento de todos en los distintos paises aqui representados y para sa es

tudio en un Congreso ulterior si este no tiene tiempo que dedicarles.

Senor Briano.-celebro mucho que la proposicicn del senor Mac-Donald en

cuadre dentro del criterio que hemos tenido basta ahora, Lo que eJ propone es 10

que hemos hecbo.

S.nor Kurtz.-Enlonces se podria aceptar que la proposicion del senor Mac

Donald ha sido aprobada.
=-Asentimiento general.

Sefior Ptesidente lllllnes.--Queda aprobada.
Senor Presidente lIIanes.---Hay algun otro asunto?

Senor Briano.--Estaba diciendo que si estuviera el senor Arenas. _.
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Senor Presidente Ittanes=Csxoo esta tarde vamos a tratar el articulo pendiente,
referente a normas de estudios de earninos y hay un estudio complementario res

pecto a peraltes, se podria adjuntar a las conclusiones para tratar de una sola vez

10 que se refiere a este asunto.

Senor Briano.- El ingeniero Arenas es quien ha estudiado este asunto que

se refiere a Ia adopcion y aplicaci6n de peraltes en las curvas de los caminos. El

autor propone las siguientes conclusiones: «Para contrarrestar la accion de la fuer

za centrifuga que se riesarrolla en un vehiculo al transitar por las curvas de los

caminos, se debe consulter el peralte que se detennina teniendo en cuenta el radio

de 13 curva y Ia velocidad de circulacion del vehiculo •. Es el concepto que esta

dentro de 10 que hemos resuelto hoy.
(En la practice se impone limitar la velocidad de los vehiculos en cada curva

al fijar el peralte de este, segun su radio, de conformidad con las indicaciones del

cuadro que se inserta en la conclusion 12., de las norrnas-.

Las conclusiones caben dentro de 10 que hernos resuelto hoy, pero en el texto

de este trabajo se hace una limitacion. Se dice, por ejernplo, que el peralte debera

desarrollarse en tanta longitud. Nosotros hemos llegado a la conclusion de que tal

vez conviene, en lugar de fijar longitud, establecer la pendiente de la calzada, segun
la cual se debe desarrollar el peralte, aplicando en este el mismo criterio que apli
camos en la construccion de ferrocarriles, es decir, que se supone que el peralte no

tendra una pendiente que exceda de un 4 por mil, y esto trae por consecuencia que

el peralte ocupe una longitud 300 6 400 veees mayor que el peralte mismo, ya que

practicamente la longitud esta estabiecida par un multiple del peralte,
Senor laITn.-Lo importante es que en el texto de este trabajo se fija un deter

minado valor del peralte maximo, y estamos de aeuerdo, porque en los caminos or

dinarios no hay que decir pendiente en lRO kilometres ni curvas de 50 metros de

radio. Se suponen que son caminos ordinaries, en los que circulan vehiculos de gran
. velocidad y vehiculos de velocidad nula. De manera que hay que hacer de modo que

el peralte tenga limite para que el camino no sea unicamente para vehlculos de poea

velocidad, Cree que el autor, si mal no recuerdo, fija como limite del peralte, unos

70 milimetros.

Senor Alliende.-Debe ser de6 6 7 por ciento. Pero entiendo que en las conclu

siones que aprobamos, esta considerada la cuestion del peralte.
Senor Briano.-Aqu! se dice que para las eurvas mayores de 500 metros no hay

peralte. Desde luego. As! es que dada Ia forma general en que hemos aprobado las



SeiifJ1 President. llianes.-Por eso decla que debiamoa considerarlos juntos, y

110' tomar esto como un trabajo separado.
Senor Briano.-De manera que podriamos manifestar, para satisfaccien del

delegado chileno, que la inclusi6n que corresponderia a este trabajo, esta invoIu

erada dentro de las normas.

Senor Presidents Illanes.-Muy bien. <Hay otro asunto? No habiendo otro y

atento a la insinuacion de la Secretarla General, invitaria a reanudar la sesion es

ta tarde a las dos y media.

=-Asent imiento.

Sewn Ptesidenie IIlanes.-Queda as! resuelto, y se levanta la sesion,

PRIMERA COMISI6N (TECNICA)

Reunion del dla 7 de Octulwe (Sesi6n de la tarde)

-3 horas.

Sefior Presidenie lllanes.-Continua Ja sesieo. Como aun no ha sido redactada

el acta de la sesi6n de ayer, y no podemos aprobar una posterior, queda pendiente
Ja aprobacion de ia d� ayery Ja de esta manana.

E[ Secretario dara lectura a una mocion presentada por la delegacion de Chile.
- Se lee: -Como suplernento a los trabajos sobre pavimentos de concreto pre

sentados al Primer Congreso Panamericano de Carreteras, los suscritos estiman

que se pueden considerar las siguientes conclusiones:

1.. EI pavimento de concreto es de earacter definitive, y resiste a un trafico

de vehiculos pesados que; en general, no esten provistos de llantas metalicars,

2.0 EI pavimento de Concreto armado Be usara de preferencia aI concreto sin

arrnar, en los casos en que el terreno sobre eI cual se ha de asentar tenga resistencia

desigual, y en general, cuando consideraciones de orden econ6mico 10 justifiquen.
3.0 A fin de disminuir Jas figuras en los pavimentos de concreto, se haran jun

turas de dilataci6n con sustancias elasticas tanto en el sentido transversal como en

el longitudinal, del pavimento, a distancias que se fijaran en cada caso por expe

riencias directas.
4.' En muchos casos, por la mayor facilidad para disponer de materiales ade

cuados, el pavimento de concreto es de menor costo que otros de calidad inferior.

(Fdo.).-Gmo. Illanes B.-Ca1Ios Alliende li.-Desiderio GarNa A.
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Senor Presidente Il!anes.-Se agregara a los antecedentes, y el memento de

tratar!a sera cuando el senor relator estudie el asunto concemiente a pavimentos
de concreto.

Senor Briana.-Pido la palabra.
Se me habia recomendado qire redactara nuevamente ei articulo 6.', y he creido

interpretar el pensarniento de la rnayoria redactandolo en esta forgia: -Cuando se

establezcan lineas ferreas en los caminos, ellas deheran instalarse de manera que no

ocupen la calzada ni dificulten el trafico general».
Senor Presidente Illanes.-iAsi que podrian ocupar las veredas?

Senor Briano.-AI articulo anterior, que vinculaba el senor Presidente con este,

para cohonestar un articulo con otro, yo pensaba que podia agregarsele una dispo
sicion que diiera: -Cuando se deban establecer lineas ferreas en el camino. se fijara
un ancho suplementario destinado a esc objeto-.

Senor Presidenie Ilfanes.-Muy bien, por mi parte no tengo inconveniente.

EI articulo 5.' queda igual que antes, y entonces, se podria agregar a este articulo

un inciso que diga 10 propuesto por el relator senor Briana.

Seiior Briano.�Una vez que se prevea el ancho necesario para el estableci

miento del tranvia, toda dificultad queda subsanada,

Senor President, I!lanes.-Su primera indicaci6n se referia unicamente a la

calzada, y no guarda relaci6n con el articulo 5.'

Calzada es una parte de la faja, segun este articulo.

Senor I.aurel.- ,Si me permiten? EI senor Mac-Donald acaba de hacerme en

trega de una nota de interes y sabre la cual va hacer una proposici6n previa. pidien
doles disculpas por atrasar un poco la discusion del asunto. Desearia que se leyera,

-Se lee la proposicion de referencia,
inserta ya 13 en V. T. de la sesion

de la manana.
Senor Briano.-Es la nonna que adoptamos; vamos procediendo de esa manera-

Senor Laurel.-Lamento distraer tiernpo a la comision, y hubiera deseado sa

tis facer los anhelos de la Secretaria General, porque al fin y al cabo, no tenemos

ningun interes de vanidad en el sentido de que predominen nuestro, trabajos sobre

el de los demas. He pensado en subdividir estas casas en dos partes, de manera que

se dijera, por ejemplo, el Congreso recomienda mociones de la clase a) y mociones

de la c1ase b), y comprender en el grupo a) el estudio por el proximo Congreso de

las reglas 0 normas, aplicahles a los paises adheridos, sabre la clasificaci6n de cami

nos, de acuerdo con 1a importancia y caracteristicas del trafico ; los !irnites de las
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pendientes que deben ser admitidos deben ser tales, etc., todos los asuntos, en fin

sobre 10 que no podemos ponernos de acuerdo. Y en el grupo b) considerar de gran

importancia para el futuro establecimiento de esas normas la publicaci6n de las

conc1usiones. a que han llegado cada una de las delegaciones.
Seiior Brian�.-Esa proposicion hubiera 000 oportuna al principio: hoy ya

tenemos mucho trabajo adelantado,

Senor Briano.-Lo que'propone el sefior Mac-Donald es 10 que hemos estado

haciendo. Poco a poco vamos agregando, como otros tantos florones, otros asuntos

a ese.

En cuanto a pendientes, decimos que ellas deben ser talesy cuales para tal

tipo: si hay necesidad de modificarlas, 10 seran por caUS4S justificadas, Pero decimos

algo. Dejar que el otro Congreso resuelva los asuntos, seria hacer, como ocurre en

las oficinas publica$, que se eleva un inforrne, al final del cual se dice <salvo mejor
opini6n de V. E.>.

Seiior Presidente Illanes.-,Entonees, no hay acuerdo para aceptar la propo
sicion del sefior Laurel? Se Ie podria encomendar que proceda de acuerdo con el

senor relator en las conclusiones en que estil conforme.

Senor Briano.-Es que tendrian que haberse estudiado los trabajos y no 10
estan. Sobre nosotros pesa un trabajo muy grande ...

Senor Presidente Illanes.-Los relatores se nombran siempre con ante1aci6n.

Realmepte, reconozco que sabre los relatores pesa una tarea abrumadora, y tan es

as! que no han podido llevarla a cabo, porque no pueden despachar en un tiempo

brevfsimo los informes que requieren estes trabajos,
Seiior Briano.-Vol\'iendo al punta en discusion, estamos de acuerdo en el

fonda en que las vias se coloquen en una faja 0 terreno suplementario, quedando
constancia de este acuerdo en las aetas de la sesion. Podriamos entonces redactat

el articulo de connm acuerdo ...

-Asentimiento.
Srilor Presidmte lllanes.-Queda entonees resuelto que el seoor relator y yo

nos pondremos de acuerdo para dar forma al articulo: Dejamos el concepto estable

cido en el acta.

Senor LaI<TeI.-Yohabia propuesto alga rna. sencillo, se dejan las conclusiones

de la delegaci6n chilena tal como vienen escritas, para pasar al apartado b), y tales

y cuales puntas que han sido objeto de discusion quedan en el apartado a).
Senor Presidente Illanes.-El seiior Laurel no ha esta� al principia dela dis

cusiOn y no esta 'en antecedentes. Estas conclusiones se aprobaron aver, despues de
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prolongado debate, y en razon de tratarse de un trabajo nuestro, aun cuando estan

aprobadas esas conclusiones, se resolvi6 dejarlas par dos dias mas para dar lugar a

reabrir la discusicn sabre los puntos que merezcan observaciones. En este asunto,
como muy bien 10 ha expresado el senor Laurel, no hay vanidad; es obra cornun,
de todos, y bas ta el hecho de que sea considerado por la comisi6n para que sea es

timado como trabajo de todas las delegaciones, desde que todos han contribuido

can su ilustracion y su inteligencia a resolverlo. Y se ha procedido en esa forma, para

llegar a las soluciones mas acertadas.

Senor Briano.-Por 10 demas, seria lastirna aprobar al mont6n un trabajo de

esa clase, cuando vamos discutiendolo tan bien en la forma como 10 hemos hecho,

Senor Ptesidente Illanes.--Podemos considerar una observaci6n respecto a

exceso de pendiente en 'regiones montafiosas en un inciso que se agregara a la con

clusion 8.'

Senor Briano.-· Al articulo �. Q de las pendientes, aparte de la modificacion

de redaccion, habria que agregar at final un parrafo que dijera: <t En las regiones de

montafias, estos limites podran ser excedidos por causas justificadas>.
Y como sobre este trabajo aun no hemos dado nuestra opinion sobre si se debe

o no publicarse, propongo que se resuelva aprobar el trabajo de la delegacion chi

lena, N. 0 11, Y su publicacion en los Anales por tratarse de un inteligentisimo estudio,
realizado con toda conciencia, y que ha de ser de provecho para todos .

. - Asentimiento general.
Senor Presidente lllanes.--Agradezco los conceptos del senor Briano, por €1

alto valor que Ie dol', y los delegados de Chile 10 estimamos como un estimulo para

seguir trabajando con mayor intensidad, si cabe.

Advierto a los senores delegados que manana es el ultimo dfa para hacer

observaciones a las conclusiones aprobadas, que se refieren al trabajo de la delega
cion chilena; de no hacerse, se pasaran a la Secretaria General.

Sen07 Briano.-Si no tenemos nada que observar hoy, menos 10 haremos ma

nana.

Senor Presidente Illanes.-Entonces, sin perjuicio de 10 acordado, podria resol

. verse que el senor relator, que conocernuy bien la materia nos redacte el in forme que

ha de presentarse a consideraci6n de la Asarnblea plenaria, con la opinion del senor

relator y la forma en que ha sido aprobada,
,Hay algim otro asunto?

Seiio: Briano.-Hay una cantidad de laminas exhibidas en las paredes de esta

casa, que no tenemos tiempo de paramos a mirar. Se trata de interesantes trabajos
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que pasan asi desapercibidos. Tratandose de una Comisi6n tecnica como <'sta,

cuyos miembros apreciaran debidamente esos trabajos, propondria que se invitara

a los delegados que han traldo esas laminas nos informaran de algunas cosas que a

elias se refleran. Yo Ie he oido relatar al senor Presidente una cantidad de cosas

interesantes.

Senor President. lllanes.-En la Memoria de la Direcci6n de Obras PUblicas

de Chile se hace menci6n de cada una de las caractensticas de todos esos trahajos,
Ja mayoria de ellos terminados ultimamente,

Se tomara nota de los deseos del senor delegado, ,Que les parece que leamos los

restimenes de los trabajos presentados?
Seiior Briano.--Estaba precisamente recorriendo Ja lista, para ver si hay al

guno que por su fondo u objeto es de aquellos que pueden darse por .aprobados,
disponiendo su publicidad. Pero para disponer eso, es menester haberlos leldo. ..

Seiior Presidente Ilianes.-Hay un trabajo que no tiene conclusiones, porque

estan involucradas en otras, Me reflero al trabajo N. 0 12, de la delegacion chilena,
sobre -Resultado de algunos pavimentos usados en los caminos de Valparaiso a

Casablanca>. Se trata de una monografia, de interes como dato ilustrativo.

Seiior Gardone.-Hay varios trabaios que se refieren a Ja misma materia, y que

podrtan agruparse todos. Son los nUmeros 6, 21 y 31.

• Seiior Alliende.-Ya han sido distribuidos .

Sei!01 Briano.-Yo creo que esos trabajos que podriarnos llamar livianos, no

nos van a llevar tiempo alguno, y no 'son los que deben preocuparnos. Si contienen

un capitulo interesante, se deja constancia de el, sin llegar a ninguna conclusion.

Sefwr Presidente lllanes.-,De manera que los trabaios 9 y 11 podemos darlos

por despachados?
Smor Ospina.-Cuando veniarnos a bordo con la comisi6n norteamericana,

ellos me dieron para que revisara, la version espanola de sus estudios, y de tal rna

nera que yo los conozco va. No llegan a ninguna conclusion, pero en todo caso

se trata de estudios muy interesantes que es muy conveniente eonocer y publicar,
Creo que es este tarnbien, el concepto del relator que los tiene a estudio, porque tiene

un valor indiscutible por la novedad de procedimientos en ese trabajo particular.
Seiior Presidente Illanes.-En rea1idad la tarea de redactar las conclusiones es

del relator. La delegacion chilena ha sometido las conelusiones de su trabajo para

el solo objeto de facilitar y cooperar en la tarea del relator. No ha habido otra pre

tensi6n que esa.
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Senor Bliano.:-Es de practica que siempre se entreguen las conclusiones, para

interpretar con mas exactitud e1 pensamiento del autor del trabajo,
Ahara, yo habia quedado en conversar can e1 ingeniera Balifia sabre 1a importan

cia de este trabajo acerca de pavimentos lisos. El Ing. Balifia me ha dicho que den

tro de 1a sencillez que el mismo tiene, es importante, porque se trata de difundir el

usa de un material que es bueno precisamente para los pavimentos que mas se estan

difundiendo aqui; los de concreto.

Como se trata de \U1a memoria corta, yo me permitiria propaner su publicacion.
Senor Alliende.-iNo tiene nada que puede tomarse como propaganda de un

material determinado?

Setior Briano.-No sefior ; se trata de hacer conocer el material, para suplir
deficiencias de los que hoy se estan usando.

Senor Presidente IlIanes.-Queda entonces resuelto que se publique, par asen

tirniento general.
Se levanta la reunion, siendo las 15.50 h.

Presenies: Sres.: !llanes, Asalgado, Alliende, Castellanos, Ospina, Briana,
Bibolini, Mendoza, Cardone, Garda Ahumada, Laurel.

Jueves 8 de Octubre.

Presentes: Cuillermo !llanes B., Secci6n Tecnica.s-P. Asalgado, J. A. Briana,
A. Bibolini, S. Ospina, J. Castellanos, J. N. Charpin,

9.30 horas.

Senor Presidente !llanes B.--Queda abierta la 505i6n.

Se ha recibido una nota del secretario general, referents al trabajo de las co

misiones,

-Se lee la nota.

Senor Briano.-Encuentro muy bien esa nota, para que nos sujeternos a cier

tas normas, pero quiero que conste que nunea nos hemos salida de cllas, porque el

senor Presidente ha orientado el trabajo dentro de las normas. Parece que esta sec

ci6n hubiera hecho un poco de discusi6n dia1ogada, pero el trabajo 10 necesitaba

y por otra parte estarnos anirnados del proposito de darle a cada trabajo In importan
cia que tiene, y si 10 merece, vamos a discutir hasta que la discusion se agote.

Senor Presidente I/lanes.-En 1a Ultima sesion so encomend6 a1 presidente de

la cornision para que junto can el relator, dieran una redaccicn definitiva a un ar

ticulo referente a 10 instalaci6n de lineas Ierreas respecto a las fajas destinadas a los

eaminos.



Estaba en consideraeion el incise que se agrega aI art. 5.' referente a la faja
de los caminos y 10 que debe aumentarse el ancho de estas fajas en los casos de Ins

talarse lineas ferreas aI lado de las carreteras, Creo que el articulo 6.', fundandose

siempre en la generalidad de las conclusiones, no tienen raz6n de ser. Asi es que des-:

pues de este estudio que hemos hecho con el senor relator, hemos acordado supri
mirlo porque no tendria objeto y no sera mas que una repetici6n del incise que se

acordo agregar 31 articulo 5.'- Si la Comisi6n aprueba este departamento, que

darla resuelto suprimir dicho articulo.

Seiior Briano.-·Se han estudiado varies trabajos, de los que se puede hacer la

respectiva relacion, EI senor Charpin fue encargado de relatar el trabajo N.· 16

del senor Paul D. Sargent, Ingeniero Jefe de la comisiOn vial del estado de Maine.

SelirJr Charpin.-Pido la palabra. En el desarrollo del presente trabajo, sobre

metodo de conservaci6n de caminos de grava, incluyendo tratamientos superficia
les bituminosos, se supone un camino construido en forma tal, que se bayan Uenado

todas las condiciones tecnicas.

En base a la circulacion establece distintas formas de conservacion como tam

bien la longitud que es posible conservar por hombre y por afio, (Datos provenien- .

tes de ocho afios de observacion). Establece las obligaciones del caminero, y trata

de las ventajas del acopio de materiaIes a los costados del camino y forma de trans

portarlo.

Establece el espesor conveniente de la grava y forma de tratarla.

Obsorva la ventaja de conservaci6n depositando grava limpia en una faja cen-

tral de superficie compacta.
Establece que a mayor trafico, menor debe ser el tamafio de la grava.

Aconseja la forma de llenar baches,
Indica la forma de eliminar las ondulaciones de la superficie, por medio de la

escarificacion.

En base a observaciones realizadas durante ocho afios, estableee el costo de

conservaci6n por milia (223 dolares),
Establece limite para este tipo de camino en base a la circulaci6n, y observa

que pasando el numero de vehiculos de 500, no es posible conservarlo.

En esa cantidad, 500 vehiculos de circulacion, aconseia la conveniencia de adop
tar material bituminoso.

Entre el alquitran refinado y aceites asfalticos, declara que es mas ventajoso
el primero (observaciones de ocho afios, con un trafieo de 6 000 vehiculos),

Trata de la preparacion de la superficie que se va a regar, disposicior, del rna-
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terial a los costados del camino, obligaciones del caminero y determinacion de la

cantidad de alquitran por unidad de superficie,
Establece la fundaci6n del alquitran en la superficie tratada.

Estudia el inconveniente de las heladas y humedad.

Hace un completo estudio de 1a preparacion de un camino varias veces tratado

y las temperaturas mas ventajosas para preparar la superficie.
Determina la longitud de camino que pu€de conservar e1 caminero.

Determina el costo par milla de camino eo base a los precios de materiales,

mano de obra, transporte, preparacion de la superficie, niveladoras, barredoras, pa

trullas, etc. obteniendo un costa de 1 000 dolares por milla.

Estudia la forma de elirninar el polvo, mediante la aplicacion del cloruro de

calcio.

Expone por ultimo una planilla demostrativa del costo por milia de una carre

tera que tiene una longitud de 55 millas )' en la cual se han aplicado los distintos

procedimientos expuestos.
El trabajo expuesto por el senor Ingeniero Sargent resulta del rna, alto interes

y los valores Que expone son frutos de un minur.ioso analisis realizado durante un

largo periodo de tiempo.
Por las razones indicadas, puede considerarse como elemento de gran importan

cia en los paises y regiones en que el tipo de camino tratado se construya.
Se podria solicitar que observaciones como las expuestas por el Ingeniero

Sargent se hagan extensivas a todos los tipos de carninos, recomendandose a la vez

la impresion del trabajo y la expresi6n de un voto de aplauso del Congreso por la

labor realizada.

EI trabajo llega a las siguientes conclusiones: Recomendaci6n: <l Se recomienda

a los paises americanos que practiquen estudios minuciosos respecto a la forma

como se conducen los diferentes tipos de pavimentos sometidos a la accion de tra

ficos diversos y recopilen los resultados obtenidos para que se intercambien entre

ellos, para aprovechar las ensefianzas que de esas in formaciones se desprendan-.
SenOT Charpin> En base de hater hecho un minucioso estudio, durante un

periodo largo de tiempo, sobre este tipo de carretera, hemos llegado a la siguiente
conclusion. No se si la comision estara de acuerdo en que informe.

Senor Briano. -"lSi me pennite? Hemos tenido esta impresion: que el trabajo
es tan metodico, tan ordenado y lleno de in forme, utiles sobre un determinado ti

IX> de caminos, que hemos creido conveniente sacar de el una .conclusion tal vez

interesante, y es hacer que en cl mismo orden de ideas, _y en la misma forma con que
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se ha procedido con los demas caminos, tender a formular estadisticas bien precisas
y minuciosas, que se intercambien entre los diferentes paises americanos. Hoy
todas las direcciones de vialidad a los diferentes paises estan informados solamente

de las casas que ellas van recogiendo en su propio pals, peru no hay intercambio

entre todas estas instituciones, para hacer conacer los resultados de los diferentes

tipos de pavimento en todos los paises.
SeiWr Presidents lllanes.�Llamo la atenci6n de la comisi6n que en el fondo,

este trabajo se refiere a estadistica, y que otra secci6n del Congreso ha tratado este

asunto, y estableoe un servicio de informaci6n estadistico para todos los paises.
Sefior Br;ano.�Este trabajo puede servir de base para fundamentar la resolu

ci6n que adopte aquella secci6n.

Senor Presideme Itumes.-:Tango entendido que ya se ha pronunciado.
S�fior Tezanos Pinto.�La proposici6n efectivamente, nombra 1a palabra ees

tadistica-, peru no se aconseja precisamente haoer estadisticas; 10 que se aconseja
es hacer experiencias, que, recopiladas, constituyen una estadistica, De tal modo,

que nosotros no invadimos las facultades de otra secci6n, si no que usamos de las

que.nos son privativas, como comisi6n tecnica. Se aconseia que se hagan experiencias
con distintas clases de trafico, y que esas experiencias no se encarpeten sino que se

. hagan conacer, se publiquen,
Senor Presidenie Illanes .....Por el conocimiento que tengo del asunto, puedo

manifestar que 1a resoluci6n de la secci6n de estadistica comprende todos estos pun

tas. La iJresidencia no tiene inconveniente en que esta seccion 10 considere, sino que

solamente llama la atencion de los sefiores delegados,
Senor Tezanos Pinlo.�Es que no se trata de una cuesti6n de estadistica, sino

que se refiere a una cuesti6n de experimentacion tecnica,

Seiwr Presidente lllanes.-Quizas convendrfa cambiar la redacci6n.

Senor Tezanos PinIQ.-Quitemos 1a palabra ,estadistica•. El fonda del asunto

no se refiere a estadistica, insisto.

Senor Gorostiaga.- Es exacto, como 10 dice 1a Presidencia, que en la secci6n a

que pertenezco se ha estudiado un trabaio relativo a la creaci6n de un organismo
que haga las estadlsticas sobre los resultados de los caminos en los diferentes paises,
peru considero que ello no puede ser obstaculo a que esta secci6n se pronuncie en Ja

proposiciOn que se discute. A 10 sumo habria una coincidencia de votos.

Senor Ptesidente I1lanes.-Precisamente, por 1a coincidencia, es que considero

no conveniente que esta secci6n se pronuncie sobre un asunto que esta discutiendose
en otra seccion.
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De todos modos, la Presidencia 10 somete a la decision de 1a comision con 1a

reserva del juicio que ella tiene al respecto,

Senor Ospina.-Como he dicha ayer, estos trabajos, como otros de la delega
ci6n norteamericana son todos muy recomendables, como especialidades en cada

asunto particular, y opine que seria conveniente su publicacion. Y esta proposicion
podria votarse como un medio de expresar mas firmemente 1a necesidad de que se

hagan conocer todos esos datos a todas las oficinas de caminos.

Senor Briano.-Voy a leer entonces, como queda la proposi cion. «Se recomienda

a los paises arnericanos que practiquen estudios minuciosos respecto a la forma como

se conducen los diferentes tipos de pavimentos sometidos a la accion de traficos

diversos, recopilando los resultados obtenidos para que se intercambien entre ellos

a fin de aprovechar las ensefianzas que de esos in formes se desprendan-.
Senor Tezanos Pinto>«Yo la redactaria en otra forma. Diria: «Se recomienda

a los paises americanos que destinen una suma fija en e1 presupuesto anua1 a fin de

realizar experiencias en los diversos tipos de pavimentos, debiendo esas experier.cias
ser oportunamente publicadas ».

De esta manera hay un concepto especificc, definido.

Senor President. lll.."s.-La primera parte est:"! dentro de 10 que corresponde
tratar a esta seccion ; h segunda parte me parece corresponde mas bien a Estadistica.

Senor Tezanos Plnlo.-iPor que? Se trata de realizar experiencias organicas,

y que los resultados so publiquen anualmente. Nosotros generalizarnos mas. Si el

pais es rico. puede hacer las experiencias, y las hace; si no 10 es, que las deduzca de

los pavimentos que va hacienda, es decir, que vaya observando de sus propias obras,

Senor Presidente lllanes.-Esa idea es la que a mi juicio esta incluida en 10 reo

suelto por 1a seccion Estadistica.

Senor Tezanos Pinto.--Muy bien; en caso de que haya una coincidencia ta

que resulta una repeticion de la resoluci6n adoptada por otra seccion, que se faculte

a la Presidencia de ambas secciones a eliminar una de las dos conclusiones,

Seiun Presidente I llatzes.-·La Presidencia va a someter a votaci6n la propo

sicion del senor Briano ; si no fuera aceptada pasara a la otra seccion,

-Se vota y es aprobada.
Seiior Presidente Illanes>« Queda asi resueltc, dejandose constancia de la opi

nion de la Presidencia, que estima que el asunto debe ser tratado por la SeCCiOI

Estadistica.

Senor Tezanos Pinto.-2Imagino que se ha resuelto que se pubiique?
Vorios deltgados.--Desde 1uego.

-Queda resuelta 1a publicacion.



Senor Briano.-EI trabajo (lel senor Upham, sobre caminos de "tierra, aidiIiI
arenosa y grava, esta en el mismo caso del anterior. EI selior Charpiii 16 hit sinte
tizado, y creemos Que es la mejor manera para que la comision se compenetre de 10

(lUe se trata.

-Se lee la sintesis a Ittle se hace re-
ferencia.

Seiior Briano.-Existe otro trabajo que esta vinculado con este,

Seiior Cardone.-Son tres.

Senor President. lllanes.--lba a llamarle la atenci6n de que hay otto trabajo
anaJogo, que trata de un estudio sabre sistema progresivo de mejoramiento de ca

minos.

Senor Briano.-EI otro trabajo es el presentado por unos estudiantes de inge
niei1a:, senores Gabriel H. Marseillan y Horacia E. Hasperue, sobre <Cainitlbs d�
tierra y con calzada mcjorada- similar. como digo, aI trabajo def refiOr uphaJii.

Es para nosotros singularmente simpatico que nuestros estudiantes coincidan

con las ideas enunciadas en ese trabajo.
La importancia de este trabajo es para nosotros muy grande. Nos enseila y

demuestra que los procedimientos que a nosotros mismos no nos satisfaeian par

que los considerabarnos muy primitives, muy simples, muv poca rosa. son los in!§..
1Il6s que se adoptan en los grandes paises como Estados Unidos. Quiero eJecir que 10

qIlt nosotros hacemos de acuerdo con nuestros recursos y COh nuestras fuerzas, eli
10 mismo que hacen los Estarlos Unidos en su territorio, con mayores recursos.

Se aconseja por este trabajo e1 empleo de diferentes tipos de pavimento: primero,
e1 pavimento de tierra. y abundan en una serie de detalles relatives a. ese tipo: des

ilues hablan del pavimento areno-arcillcso. en sus diferentes aplicaciones: fuego
pasan al camino de grava, y por ii1tim(). se habla de que, cuando esos' PiivmieJitoS
soPortan un trafico mayor de 500 vehiculos-que es ya muy e1evado:-:.puetle mejo
rarsetes por medio de 1a distribuci6n de a1quitrin 0 de un producto asililiieo: En esa'
forma,-y esto es 10 interesante-e1 camino puede llegar a soportar un wfiCo· dia

rio basta de 2 000 vehiculos.

Esto es tan instructive para nosotros, que t'rancamente creo que pO(lnamos
.

.

eacar una conclusi6n que seria la de la ensefianza que este trabajo pliede darnos

jam. utilizarla y aplicarla en los caminos. Es decir, que no debemos desalentarnos

Jiorque aI costado de nuestro camino no haya piedras, pensar, en cambio, que hay
otros recursos para mejorar la vialidad, aun en el caso de encontrarnos con una falta

'ngenlel'Oll 1&
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absoluta de esos materiales que se consideraban antes indispensables para la cons

truccion de los caminos,

Comparando un trabajo y otro, se llega a establecer las siguientes conclusiones

que son de un caracter general, que no han de aplicarse solamente en un pais, sino

que pueden aplicarse en todos. Esas conclusiones dicen 10 siguiente:
1.0 Que puede mejorarse la vialidad general can solo cuidar preferentemente los.

desagues y drenajes adoptando pequefias variantes en el trazado donde la censer

vaci6n resulte onerosa.

2.0 Que puede mejorarse la vialidad general dando preferencia a la utilizaei6n

de los carninos de tierra. donde la naturaleza del suelo 10 permita y donde no sea po

sible la inversion de ]05 capitales requeridos para un pavimento mejor.
3.0 Que donde los eaminos no tengan tierras aptas para aprovecharlas en su

rnejora, pero puede obtenerse en condiciones econcmicas, arena y arcilla, es conve

niente recurrir a1 empleo del firme areno-arcilloso.

4.0 Solicitar a las autoridades nacionales, provinciales y rnunicipales, que eje
cuten ensayos sobre los mejoramientos antedichos y den a conocer los resultados

obtenidos en cad.; easo.

Estas son 12.5 cuatro conelusiones que hemos pensado proponer a la conside

raci6n de la asamblea: la prirnera, tal como esta. Es decir, establecer que puede me

jorarsela vialidad general con solo cuidar preferentemente los desagues y drenajes
adoptando pequefias variantcs en el trazado donde la conservacion resulte onerosa> ..

Nosotros diriamos: -Suprrmir los pantanos-, porque es bien sabido que los.

pantanos en pequefios trechos de caminos, interrumpen a veces decenas de kilo

metros de buenos carninos.

Senor Presidente IllaHes.-Debo llamarle la atend6n al senor Delegado en el

sentido de que hay otros trabajos sobre eso mismo.

Senor Briano.- Yo queria simplemente dar a conocer estas conclusiones para

escuchar despues las opinicnes del ingeniero Tezanos Pinto.

Senor Presidente Illanes.-Como hay rnuchos trabajos que contienen cuestiones

iguales, convendria juntarlos a fin de no tener que considerar asuntos sobre los que

haya recaido cualquier resoluci6n.

Senor Briano.�Continuo.

La siguiente conclusion proponernos modificarla asi: r.Que puede mejorarse la

vialidad general utilizando el terreno si 10 perrnite, en los casas en que por razones,

econ6micas no sea posible construir un pavimento mejor>.
La tercera conclusion, como esta: -Donde los earninos no tengan tierras aptas.
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para aprovecharlas en su mejora, pero pueda tenerse en condiciones economicas

arena y arcilla, es conveniente recurrir al empleo del firme areno-arcillosos.
.' .

En cuanto a la cuarta conclusion, creo que se podria eliminar porque ya esta

establecido,

Senor Presidents IUanes.-Tiene la palabra el senor Tezanos Pinto.

Seiior Tez01!Os Pinto.-Este, senor presidente, es un trabajo muy interesante

por la forma en que esta redactado, y por la logica de alguno de sus argurnentos;

pero en realidad, el poco material acumulado en el no permite sacar conclusiones

de caracter tal como las que, a mi entender, debe dar este Congreso.
Yo entiendo que este Congreso solo debe adopter resoluciones de caracter

trascendental, resoluciones que orienten, resoluciones que. en definitiva, signifi
quen una sancion de alguna cuestion discutida dandole solucion. Aconseiar por

ejemplo, la adopcion de procedimientos tecnieos perfectamente conocidos y tra

tados, no es 0 no debe ser mision de esteCongreso. EsteCongresc, a mi juicio, debe

propender ados cosas; prirnero, la mayor difusi6n de los conocimientos cientificos

que se hayan acumulado en eI--y es por esta razon que voy a pedir despues la public
cacion de este trabajo-y, en segundo termino, aconsejar procedimientos, medios 0

normas nuevas que constituyan sanciones definitivas sabre cuestiones de dudosa

interpretacion. Esto es 10 que, a mi juicio, debe tratar el Congreso: resolver los pro

blemas fundamentales y no los elementales, No debe sacarse, por ejemplo, una con

clusi6n en e1 sentido de que, en In construccion de un camino. debe utilizarse"el ma

terial que se tenga en la localidad; no es necesario que el Congreso diga eso porque es

logico que-debe hacerse asi, que cuando no se tiene dinero para hacerlo de asfalto,

bay que hacer el camino de tierra, y cuando de el se dispone bacerlo en una forma

mejor. Un Congreso como el que estamos celebrando no debe decir esas casas por

que son de una elementalidad, de una sirnplicidad que todos, aunque no hayamos
asistido a ningun Congreso,la conocemos y la practicamos desde hace mucho tiempo.
Dar sanciones semejantes, entonces, seria empequefiecer 1a obra del Congreso cuan

do uno de nuestros propositos debe ser el de darle toda la autoridad que fuera me

nester para que realmente resultara provechosa,
Por estas razones, yo considero que de este trabajo no pueden sacarse conclu

siones, Esto, en ninguna forma, puede ser desdoroso para su autor porque el trabajo
no deja de ser por eso surnamente interesante; s610 que la indole del trabajo no se

presta como para redactar resoluciones 0 conclusiones que pueda sancionar este

eongreso.

Este trabajo tiene redactadas las siguientes conclusiones, perfectamente 16.
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gicas que el Congreso debe tamar en cuenta como norma para todos los paises ameri

canos:

4: 1. 0 En la construccion y mejoramiento de los carninos se debe ernplear el sis

tema progresivo, es decir, cifiendose el trazado previsto, ejecutar, en el primer pe

riodo, las obras de saneamiento, de arte, y demas necesarias para disponer de un

camino que reuna las condiciones de sequedad y de consistencia para el trafico-.

Esta es una cuestion elemental en la construcci6n de los carninos, El camino

debe hacerse con toda logica y no decir simplemente: pongamos a!ambrados aqui y

ya esta hecho el camino. Eso no seria hacer caminosreso es simplemente poner a

disposicion de quien quiera transitar. una faja de terreno. Ha de procederse logica
mente" en primer terrnino, al saneamiento de la faja destinada a camino, sacando el

pantano, mejorando en una palahra sus condiciones. De manera que esto no es mas

que la repeticion del proceso natura! y logico con que hay que encarar la construe

cion de los caminos en general, aconsejado en todos los textos; no es niriguna novedad,

Asi, pues, esto no puede tomarse como una sancion del Congreso.
Y 1a conclusion tennina asi..

«
. y dejar para el futuro las obras de calzada 0 de pavimentacion apropiada

a! desarrollo del trafico, de manera que todo trabajo se aprovecne y nada se pierda
en el porvenir».

Es evidente. Primero hay que hacer los desagiies. alcantarillas, etc. y disponer
las casas en forma de que el camino pueda soportar el trafico que haya de pasar

por H.

(Continuara)
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